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VIERNES 30 DE ABRIL, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 ARRECIA ESCÁNDALO DE ESPIONAJE EN SCT  

 

20 MILLONES DE NIÑOS VIVEN EN LA POBREZA  

 

MEDIO EU APOYA LA LEY CAZAMIGRANTES  

 

SE PARAPETA EL NARCO EN BASES SOCIALES, 

ALERTAN  

 

SÓLO ANTROS BLINDADOS CERRARÁN A LAS 

05:00 AM  

 

MÉXICO RESISTIRÁ LA VOLATILIDAD: CARSTENS  

 

UNA DÉCADA PERDIDA; RECOMIENDAN “PLAN 

B” 

 

HABRÁ TRIBUNALES CONTRA MONOPOLIOS  

 

CALDERÓN NECESITA UN EJÉRCITO DE 

AUDITORES PARA ABATIR EL NARCO: 

BUSCAGLIA  

 

ANTROS A LAS 5:00, AUNQUE NO TODOS  

 

¡REDADAS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Anuncian participación en la marcha del Día del Trabajo 

La Jornada: Mediante desplegado, la Confederación Nacional de 

Trabajadores Universitarios informa al Presidente Felipe Calderón, al 

Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio; al Subsecretario de 

Educación Superior, Rodolfo Tuirán, así como a otros Secretarios de 

Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero; del Trabajo, Javier Lozano, y 

miembros de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados, que participarán 

en la marcha del 1 de mayo ―Por la reivindicación a las necesidades de los 

universitarios del país‖. (Pág. 5) 

* La SEP obligará la evaluación del perfil docente 

Ovaciones: El Senado tipificó la pederastia como un delito grave y aprobó 

castigar con penas de nueve a 18 años de prisión y multa de 750 a dos mil 

250 días de salario mínimo a quienes cometan este ilícito contra un menor de 

18 años de edad. Los maestros serán evaluados obligatoriamente por la 

Secretaría de Educación Pública para saber si cuentan con los perfiles 

adecuados para estar en contacto con los niños.  

Excélsior: La Secretaría de Educación Pública estará obligada a someter a 

examen periódico a toda la planta educativa y de funcionarios del sector 

para comprobar que no tienen tendencias pedófilas y no representan un 

peligro para los alumnos, ordenan las nuevas disposiciones legales que 

castigan el abuso sexual a niños, niñas y personas vulnerables, con penas de 

nueve a 18 años de prisión, considerado ahora como delito grave. 

Anoche, como regalo del Día del Niño, el Senado aprobó por unanimidad 

de 91 votos estas disposiciones que fueron enviadas al Ejecutivo federal para 

su entrada en vigor a la brevedad. Además, ordena a las autoridades 

federales a someter a un tratamiento médico integral a los pederastas, 

durante todo el tiempo que dure su encarcelamiento; de igual forma, obliga 

a los clubes deportivos, religiosos y educativos, entre otros, a ser solidarios en 

la reparación del daño a menores.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09JOR300410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXE300410
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En la Ley General de Educación ordena a la SEP a ―realizar acciones 

educativas y preventivas, a fin de evitar que se cometan actos ilícitos en 

contra de menores de 18 años o de personas que no tengan la capacidad 

de comprender el significado del hecho para resistirlo‖. (Ovaciones Primera 

plana, Excélsior 24, La Prensa 6) 

* Niños deben trabajar para apoyar al sustento familiar 

Reforma: En México, la mitad de los niños de cuarto y quinto de primaria 

deben trabajar por las tardes para ayudar a sus papas. Y además, tienen 

que hacer tarea. ―El 53.4 por ciento de los niños y las niñas de cuarto y 

quinto de primaria dice que ayuda a su papá en el trabajo‖, revela el 

Estudio Nacional sobre la Violencia de Género en las Escuelas Primarias y 

Secundarias Públicas de México, realizado por el Centro de Investigaciones y 

Estudios Superiores en Antropología Social, la Unicef y la SEP. 

Del total de alumnos de primaria que trabajan, el 65.3 por ciento son niños y 

el 41.2 por ciento son niñas. La mayoría de las actividades que realizan, 

señala el estudio, están relacionadas con el trabajo que hacen sus padres y 

el fenómeno ocurre con más frecuencia en las comunidades indígenas, 

donde el 63.2 por ciento de los menores ―tienen que ayudar‖, mientras que 

en las primarias generales el porcentaje disminuye al 52.7 por ciento. 

Además de ayudar a sus padres, el 84.8 por ciento de los niños dijo ayudar 

en los quehaceres de la casa. ―Aproximadamente en un 80 por ciento están 

relacionadas con la alimentación, el cuidado de algún miembro de la 

familia, la limpieza y el funcionamiento del hogar. El resto menciona tareas 

que tienen como propósito recibir una retribución económica, como la 

elaboración de alimentos para vender, atender un comercio o el desarrollo 

de una actividad profesional u oficio, como la costura‖, señala el 

documento (Pág. 5-A) 

* Cerca de 2 mil alumnos no presentan ENLACE en Tlaxcala 

El Sol de México: La dirección de Evaluación de de la Unidad de Servicios 

Educativos de Tlaxcala reportó que dos mil 897 alumnos de educación 

básica no presentaron la Prueba ENLACE, mientras que el Movimiento de 

Bases Magisteriales de Tlaxcala aseguró que fueron unos 50 mil los 

estudiantes que no aplicaron la prueba.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03REF300410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08SOL300410
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Prisciliano Molina, director de Evaluación de la Unidad, comentó que los 

reportes oficiales de la aplicación de esta prueba describen que de 173 mil 

600 alumnos de educación básica sólo aplicaron 170 mil 773, ―es decir, no 

evaluamos a dos mil 897 de las escuelas que no aceptaron ser evaluadas y 

donde se concentran maestros de Bases Magisteriales‖. (Págs. 1 y 6-

República) 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Suspensión de clases por temor a actos violentos 

Milenio: Al menos 20 escuelas primarias y secundarias del municipio de 

Altamira, Tamaulipas, fueron desalojadas este jueves ante el rumor de que 

hubiera actos de violencia. Algunos padres de familia decidieron que sus 

hijos regresarán a los planteles hasta el 6 de mayo, una vez que concluya el 

puente vacacional. El director de Educación en el municipio, Paulino Lara 

Cornejo, reportó ausentismo de hasta 50 por ciento en los planteles de 

educación básica, pero aclaró que las clases no se suspenderán y 

continuarán este viernes, como lo marca el Calendario Escolar. 

En tanto, los planteles de Ciudad Madero tuvieron una inasistencia de 20 por 

ciento, mientras que en Tampico fue de 15 por ciento, de acuerdo con 

autoridades educativas. Por su parte, el titular del Programa Escuela Segura 

en la entidad, Juan Gallegos, confirmó que las clases no se suspenderán 

pese a los amagos de una manta parecida en una primaria de Altamira que 

advertía que, en una fecha cercana al Día del Niño, ―algo iba a pasar‖. 

(Pág. 38) 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Flujos de inversión extranjera 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón aseguró que México gana el aprecio y 

la consideración de los mercados mundiales, como lo demuestran los flujos 

de inversión extranjera, el tipo de cambio y el crecimiento de las 

manufacturas, porque ofrece condiciones atractivas para las empresas. De 

2009 a la fecha más de 50 empresas de clase mundial trasladaron sus 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10MIL300410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL300410
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operaciones principales al país, con un valor de 100 mil millones de dólares, 

informó el Ejecutivo. 

Destacó que su gobierno trabaja para que cualquier empresa mexicana o 

extranjera que se establezca en el país tenga éxito y así la economía gane 

competitividad y genere empleos. En el anuncio de inversiones por 480 

millones de dólares por parte de la empresa japonesa Mitsui, el Mandatario 

insistió en la necesidad de una reforma laboral y expresó un reconocimiento 

a la Cámara de Diputados por la aprobación del dictamen de la ley de 

competencia económica. El jefe del Ejecutivo aseguró que la reforma que 

podrá ser votada ante el pleno de San Lázaro permitirá nivelar la 

competencia libre y verdaderamente transparente en los mercados 

nacionales, con lo que ―gana México y ganamos todos. Se fortalece México, 

se fortalece nuestra economía‖, dijo. (Pág. 21) 

* Escándalo de espionaje en SCT 

Reforma: El titular de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, Héctor 

Osuna Jaime, proporcionó a Purificación Carpinteyro las grabaciones de las 

llamadas telefónicas de Luis Téllez, confirman las conversaciones sostenidas 

por los dos primeros en mensajería instantánea vía BlackBerry. En las 

conversaciones grabadas de manera ilícita al ex Secretario de 

Comunicaciones y Transportes, Luis Téllez revela sus diferencias con Osuna; 

también se refiere a la crítica situación de Correos de México y a 

pormenores administrativos del aeropuerto de la Ciudad de México. 

El 15 de enero del año pasado, el presidente de la Cofetel le reportó a 

Carpinteyro a través de un SMS: "ya traigo tu encargo, en dónde te lo doy?", 

y acordaron que la entrega del disco con los audios fuera en el Starbucks 

localizado frente al Hotel Presidente Intercontinental, en Polanco. "Saco 

oscuro, camisa azul clara sin corbata. Voy a estar con un inglés", escribió 

Osuna. Después de que el funcionario entregara los audios a un enviado de 

la ex subsecretaria de Comunicaciones, volvieron a hacer contacto a través 

de la BlackBerry, donde identifican a Luis Téllez Kuenzler como LTK. Osuna: 

"Lo escuchaste? Te sirvió?". Carpinteyro: "Impresionante! Si sirve...". Osuna 

estaba en el entendido de que Carpinteyro llevaría las grabaciones a Los 

Pinos y, cuando esto sucedió, el 20 de enero de 2009, volvieron a hacer 

contacto vía SMS. Osuna revela que Calderón le pidió la renuncia en 2008 y 

que lo traía en la mira desde entonces. (Ocho columnas) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF300410
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LANZAN SEP Y CIRT PORTAL 
WWW.HISTORIASDEFAMILIA.SEP.GOB.MX 

27-Abril-2010 

 

 

Con la intención de fortalecer nuestra identidad como pueblo plural y 

convocar a nuestra unidad como nación desde la visión del presente, la 

Secretaría de Educación Pública y la Cámara Nacional de la Industria de 

Radio y Televisión (CIRT) realizaron el lanzamiento del portal ―Historias de 

familia‖.  
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Al presentar este portal, el Secretario de Educación Pública, Maestro 

Alonso Lujambio, dijo que este sitio de Internet recibirá las historias que las y 

los mexicanos conservan en su memoria, ya que el verdadero autor 

anónimo de la historia de México, es el pueblo. 

En el Alcázar del Castillo de Chapultepec, el titular de la SEP, junto con 

la presidenta de la CIRT, Karen Sánchez Abbott, realizaron la presentación 

con el interés de convocar a la ciudadanía para compartir sus historias de 

familia, que ayudarán a conservar la memoria histórica. 

―SEP y CIRT quieren recopilar la riqueza extraordinaria para las futuras 

generaciones, que seguramente sabrán valorar ese legado biográfico 

familiar‖, subrayó el responsable de la política educativa del país. 

El Maestro Alonso Lujambio agregó que el Presidente de la República 

ha insistido en conmemorar el Bicentenario de la Independencia y el 

Centenario de la Revolución Mexicana para dignificar nuestro pasado y a 

nosotros mismos. 

Por su parte, Sánchez Abbott dijo que para la radio y la televisión 

mexicana es un orgullo compartir con la Secretaría de Educación Pública un 

esfuerzo que busca recuperar la memoria colectiva de México y, al mismo 

tiempo, tener la oportunidad de mostrar el sentido de pertenencia de los 

mexicanos. 

Karen Sánchez reiteró el respaldo de los radiodifusores a este gran 

proyecto que permite reafirmar la convicción de la radio y la televisión de 

contribuir al desarrollo incluyente de nuestra sociedad, impulsando acciones 

que como comunicadores estrechan nuestra cercanía  y ratifican una de las 

principales responsabilidades de la CIRT y sus afiliados, que es promover la 

integración cultural, la cohesión social y el fortalecimiento de nuestra 

identidad nacional. 

En su oportunidad, el historiador Jean Meyer Barth, calificó este 

proyecto como extraordinario, ya que Internet se convertirá en una 

herramienta de la aportación literaria para que los mexicanos realicen un 

esfuerzo por convertirse en historiadores. 
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Mientas tanto, el Coordinador Ejecutivo Nacional para las 

Conmemoraciones de 2010, José Manuel Villalpando, indicó que  esta 

convocatoria nacional novedosa, es fundamental, ya que ―la Patria no 

solamente la hicieron Hidalgo y Madero; la Patria no sólo la construyeron 

Morelos y Zapata; la Patria la construyó el pueblo anónimo mexicano‖, para 

rescatar el alma de nuestro país. 

Para la publicación de las historias se cuenta con la opción de subir a la 

página http://www.historiasdefamilia.sep.gob.mx/ imágenes, textos, videos o 

audios. Asimismo, se podrán enviar los relatos mediante el correo postal con 

la guía SEP-09-012, para ser difundidos en el portal, lo cual permitirá 

conformar un libro virtual que podrá ser consultado por la ciudadanía. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.historiasdefamilia.sep.gob.mx/
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/04/10 ECONOMÍA 22 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/04/10 CULTURA 3 A 

 

REPORTAJE /educación artística 

La enseñanza musical sigue relegada en escuelas públicas 

MILLONES DE NIÑOS IGNORAN QUÉ ES UNA PARTITURA 

Están condenados a consumir “música chatarra”, dicen pedagogos 

La SEP se apoya en proyectos de la sociedad civil, indican 

 
MERCEDES GÓMEZ BENET, PROFESORA DEL CONSERVATORIO NACIONAL DE MÚSICA, DURANTE LA CLASE DE 

ARPA QUE IMPARTE A ALINE ROMERO DE NUEVE AÑOS, COMO PARTE DEL PROGRAMA VESPERTINO DE 

ENSEÑANZA PARA NIÑOS DE ESA PRESTIGIADA INSTITUCIÓN FOTO FRANCISCO OLVERA 

 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

La educación musical, al igual que la enseñanza de otras actividades 

artísticas, sigue relegada en la mayoría de las escuelas públicas del país, de 

acuerdo con una investigación realizada por La Jornada. 
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Ese desdén no sólo se refleja en el hecho de que no existen estadísticas 

oficiales relativas al número de docentes y alumnos que se dedican a esa 

actividad, lo cual hace que sea prácticamente inexistente un presupuesto 

específico dedicado a la educación musical. 

La propia Secretaría de Educación Pública (SEP) se apoya en proyectos de 

la sociedad civil para llevar la enseñanza de la música a unas cuantas 

escuelas, en lugar de desarrollar estrategias propias de largo alcance. 

Músicos profesionales, estudiantes y pedagogos consultados deploran que 

millones de niños y jóvenes en México no saben y nunca sabrán qué es una 

partitura o una clave de sol, no juegan ni crecen con las delicias y misterios 

del do, re, mi, fa, sol, la, si. Están condenados a ser consumidores de ―música 

chatarra‖, opinan. 

Privilegio de un puñado de tercos 

Mientras la gran mayoría de la población infantil está apartada de la 

oportunidad de desarrollar, mediante la música, más conexiones neuronales, 

utilizar de manera muy completa sus dos hemisferios cerebrales o ayudar a 

su sistema nervioso a madurar ágilmente, el acceso a una buena educación 

musical es privilegio de un puñado de tercos, suertudos o, en el mejor de los 

casos, el camino natural de quienes provienen de familias dedicadas a ese 

arte. 

―Si hablamos de la educación musical que se imparte en las escuelas 

primarias no tengo nada que opinar: la considero inexistente para lo que 

debería ser‖, dice tajante Mercedes Benet, arpista y maestra del 

Conservatorio Nacional de Música, quien detalla: ―y la enseñanza que existe 

en las pocas escuelas especializadas de música avanza a pasos lentos por la 

falta de presupuesto e interés en hacer de esta disciplina algo vital para la 

educación, no para algunos pocos‖. 
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El clamor general de casi todos los músicos mexicanos entrevistados es que 

se ofrezcan clases de música de calidad a todos los niños, como parte de su 

formación integral, pues ―si esto se lograra, quienes se interesaran 

especialmente por la disciplina llegarían mejor preparados, con bases, a las 

escuelas profesionales de música y a edades más tempranas de lo que 

ocurre normalmente‖, considera la compositora Alejandra Odgers, egresada 

de la licenciatura de oboe de la Escuela Nacional de Música de la 

Universidad Nacional Autónoma de México, quien actualmente cursa un 

doctorado en Canadá. 

Si los argumentos anteriores no fueran suficientes para reflejar la urgencia de 

hacer de la educación musical una materia obligatoria desde temprana 

edad, basta escuchar la voz del bajista autodidacta Jorge Pérez-Penné: ―la 

música es un medio para canalizar muchas frustraciones. Es, de cierto modo, 

una actividad catártica. Prefiero que los jóvenes aprendan a tocar un 

instrumento a que gasten su tiempo en otras cosas‖. 

Pero si alguien desea acceder a estudios musicales sólo como complemento 

de su formación académica, el camino es complicado. En el país no existe 

una política educativa que brinde el acceso gratuito y universal a esa 

especialidad artística. 

―El estudio de la música en México se ha vuelto exclusivo para quienes 

tienen la posibilidad de pagar o bien para quienes ya han logrado un cierto 

conocimiento y pueden ingresar a alguna de las pocas escuelas públicas de 

música, donde se estudia para ser un profesional‖, señala la antropóloga 

Lucina Jiménez. 

Agrega que en muchos países se puede estudiar música sin que 

necesariamente uno piense dedicarse a ella, ―en México, en algunas 

comunidades, la música forma parte de la tradición y se aprende en el 

contexto familiar, como podría ser el aprendizaje de música de banda de 

viento. Lo contradictorio es que el sistema público invierte muy poco en 

facilitar la sistematización y profesionalización, así como en la reparación de 

instrumentos, y en la creación de repertorio y partituras‖. 
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Jiménez propuso a la SEP en 2008, por conducto de la asociación civil 

Consorcio Internacional Arte y Escuela (ConArte) que dirige, poner en 

marcha en las escuelas públicas del país el programa ¡Ah que la canción! 

Música mexicana en la escuela.  

De inmediato se ―adhirieron‖ a esa propuesta la entonces titular de la SEP, 

Josefina Vázquez Mota, la Sociedad de Autores y Compositores de México y 

el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. 

Se capacitó a poco más de 120 maestros directores de coros de todos los 

estados para que a su vez ellos capacitaran a otra centena de docentes de 

grupo, con o sin conocimientos musicales, para que, literalmente pusieran a 

cantar a sus alumnos piezas mexicanas. En la actualidad ConArte mantiene 

el vínculo con más de 340 ―formadores de formadores‖, con el apoyo, dice, 

del Programa Nacional de Escuela Segura. 

No obstante, la información oficial respecto de este proyecto se encuentra 

perdida en la burocracia estructural de la SEP. Luego del cambio de titular 

de la dependencia, inclusive en el área de comunicación social mencionan 

que ¡Ah que la canción! es un programa al que no se le presta mucha 

atención por tratarse de una iniciativa ―de otra administración‖. 

La semilla del arte 

Lucina Jiménez no desiste en su empeño de ofrecer al mayor número posible 

de niños y jóvenes la semilla del arte. Su proyecto sigue ―en unos estados 

con mayor intensidad que en otros. Tenemos las estadísticas e imágenes que 

ellos mismos envían a ConArte, no a la SEP. 

―Igualmente, tenemos el diseño de la estrategia de implantación nacional 

que se está llevando a cabo y un mapa donde se refleja el avance en 14 

estados. Son ya mil 464 los docentes que conocen el proyecto.‖ 

El 12 de marzo, en el aniversario 25 de la secundaria pública 11, ubicada en 

el Centro Histórico de la ciudad de México, todas las alumnas cantaron 

algunos temas de ¡Ah qué la canción! Otra escuela incluso grabó un disco 

compacto con la música interpretada por sus estudiantes. 
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―Vamos a organizar los primeros encuentros regionales en el contexto del 

bicentenario. ConArte acaba de enviar 300 ejemplares del libro didáctico 

del programa a Ciudad Juárez, Chihuahua, donde ya capacitamos a los 

formadores‖, puntualiza con entusiasmo Jiménez, cuya meta es crear más 

de 6 mil grupos corales en el país. 
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REPORTAJE /educación artística para los niños 

En una escuela de Coacalco, los alumnos sólo cantan y hacen rondas, 

lamenta inspector 

¿CÓMO HACER VER A LAS AUTORIDADES QUE LA 

FORMACIÓN MUSICAL NO ES UN ADORNO? 

El hueseo, alternativa laboral para muchos egresados de las escuelas de 

música 

Las orquestas juveniles de Venezuela son claro ejemplo de sensibilidad por 

el arte, dice Gustavo Rivero Weber 

 
ALUMNOS DE LA SECUNDARIA DIURNA NÚMERO 11, EN EL CENTRO HISTÓRICO, DURANTE LA 

CONMEMORACIÓN DEL 25 ANIVERSARIO DE ESA ESCUELA, DONDE CANTARON TEMAS DEL PROGRAMA 

EDUCATIVO ¡AH QUE LA CANCIÓN! FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO 

 

MÓNICA MATEOS-VEGA 
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Mientras en Ciudad de Juárez el avance del proyecto de ConArte que 

impulsa Lucina Jiménez, ¡Ah que la canción!, es de 40 centros de prescolar, 

primaria y secundaria, en una escuela del estado de México elegida al azar, 

en el municipio de Coacalco, ni siquiera lo conocen, aunque explican que 

existen ―promotores artísticos‖ que de vez en vez llevan a las primarias 

actividades artísticas, ―pero el énfasis no es en la música; a veces enseñan 

canciones, otras teatro, o ponen a los niños a pintar‖. 

–¿Existe algún programa que enseñe a los pequeños las notas musicales, por 

ejemplo? 

–No, ninguno. Cuando se habla de clases de música es sólo ponerlos a 

cantar o a hacer rondas –señala un inspector de zona que pide anonimato. 

A paso de hormiga 

Al tiempo que ConArte desarrolla a paso de hormiga su proyecto en las 

escuelas públicas, los jóvenes que descubren tener vocación para la música 

luchan a brazo partido para conseguir un lugar en el Conservatorio Nacional 

de Música, el sueño dorado de muchos, donde se educa a ―músicos de 

elite‖, como afirma la misma comunidad de ese recinto. 

Otros hacen fila para ingresar a la Escuela Nacional de Música de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la institución que en el 

país matricula al mayor número de estudiantes en esa rama (unos 2 mil), 

afortunados por haber sido aceptados tras varios intentos y esperas. 

Si de educación musical profesional se habla, también están la Escuela 

Superior de Música, del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA); el 

Conservatorio de las Rosas, de Morelia; la Facultad de Música, de la 

Universidad Veracruzana; la Unidad Académica de Música, de la 

Universidad Autónoma de Zacatecas, instituciones con matrículas que, en 

estudios profesionales, no superan los mil alumnos. 
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Ahí, la mayoría de los egresados se quejan de que las aulas de prescolar, 

primaria y secundaria de la Secretaría de Educación Pública están 

prácticamente negadas para ellos, lo cual trae como consecuencia que la 

alternativa laboral para muchos profesionales de la música sea el hueseo, es 

decir, tocar en grupos que amenizan fiestas o bodas. 

Hubo un tiempo en el que la música se enseñaba desde temprana edad, 

recuerda Gustavo Rivero Weber, director de Actividades Musicales de la 

UNAM, ―de niño, en la escuela, yo tenía un maestro que nos hacía cantar 

mientras él tocaba un acordeón. Ahora ya no sucede eso en las escuelas 

públicas. Si las autoridades educativas se dieran cuenta de lo que la 

educación musical representa a escala social, cambiaría sus concepto de 

enseñanza. 

―Las clases de arte son para desarrollar la sensibilidad, para formar mejores 

personas: eso es lo que no se entiende. El ejemplo más claro es la 

experiencia que lleva a cabo Venezuela con sus orquestas, en la cual 

participan niños de todos los barrios. 

―Aquí se echó a andar un programa de fomento musical para coros y 

orquestas, y si bien ha habido algunos resultados, no se puede decir que 

éstos sean vastos, tangibles, seguimos en lo mismo. La enseñanza musical no 

es un adorno, sobre todo en estos tiempos tan difíciles, ¿pero cómo hacerle 

ver esto a las autoridades?‖ 

En las siguientes entregas de esta investigación, maestros, estudiantes y 

directores del Conservatorio Nacional de Música, las escuelas Nacional de 

Música y la Superior de Música del INBA, entre otros, hablan de su 

experiencia en torno a la enseñanza musical en México. 
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REPORTAJE /educación artística para los niños 

Nos falta valorar las competencias cognitivas de las artes, señala promotora 

cultural 

JOVEN ESTUDIANTE PIDE A PADRES DE FAMILIA APOYAR 

A LOS PEQUEÑOS CON APTITUDES MUSICALES 
 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

Por favor, que los niños se acerquen a la música desde pequeños y 

apóyenlos si ven que tienen aptitudes‖, es la petición que la joven 

estudiante oaxaqueña Patricia Trujano Granados hace a todos los padres de 

familia que conoce. 

A sus 25 años estudia canto en el Conservatorio Nacional de Música (CNM) y 

cuenta que le fue muy difícil ingresar. Proviene de Huajuapan de León, 

Oaxaca, donde estudió piano. En su familia hay varios músicos, ―pero 

empíricos, no de escuela‖ por lo que tuvo cierto apoyo cuando manifestó su 

interés por dedicarse profesionalmente a la música. 

―Mi papá me dijo que me iba a morir de hambre, pero le dije, ‗no me 

importa, moriré feliz‘. Cuando aceptó, me dijo que fuera a estudiar a 

cualquier lugar menos a México. Hice examen en Jalapa y en el 

conservatorio, y aquí me quedé. Mi familia tuvo que aceptar.‖ 

No obstante, Patricia no entró a la licenciatura de piano como anhelaba, 

porque no tenía la edad: ―me pusieron trabas, pues para ese instrumento 

hay que entrar máximo a los 15 años, yo tenía 22, fue muy complicado. Me 

dieron la opción de canto. Al final me di cuenta de que era lo mío‖. 
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Iniciación tardía 

La historia de esta joven soprano no es muy distinta a la de músicos 

consagrados: una tardía iniciación en la música debido, principalmente, a 

que en la educación básica pública la enseñanza de la música es 

―prácticamente inexistente‖. 

Por ejemplo, el flautista Horacio Franco descubrió su pasión por la música 

hasta que cursó el primer año de secundaria, cuando escuchó tocar el 

piano a una compañera. 

La arpista Mercedes Gómez Benet, profesora del CNM, hace énfasis en tratar 

de encontrar los mecanismos para que desde niños todos tengan acceso 

una educación musical de calidad. 

Los beneficios son muchos, detalla, pues ―utilizamos todos los tipos de 

memoria: auditiva, visual, emocional, muscular, y aprendemos a tomar 

decisiones en fracciones de segundo. 

―Los científicos han estudiado hondamente este fenómeno y han 

descubierto que el cerebro de un niño que ha estudiado música lo llevará a 

destacar en cualquier profesión que elija al ser adulto.‖ 

Pero, lamentablemente, los estudios tanto académicos como médicos en 

torno a los beneficios de la música no tienen eco en quienes diseñan los 

programas de educación básica en México. 

―Conozco una primaria en Barcelona, donde hasta las matemáticas, la 

geografía y la historia se aprenden mediante la música. Está demostrado 

con investigaciones de carácter internacional, que las matemáticas y la 

música van de la mano‖, comenta la promotora cultural Lucina Jiménez. 

Detalla que la música crea ―estructura interna y capacidad de abstracción. 

Podría dar muchos más argumentos, pero la verdad es que en México 

todavía no hemos alcanzado a valorar las competencias cognitivas y 

formativas que tienen las artes en general, así como la música y la danza en 

particular‖. 
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En el Instituto de Neurología McGill, de Montreal, en Canadá, se investigaron 

las respuestas emocionales a la música entre personas que no estudiaban ni 

escuchaban habitualmente música. 

Los mapeos cerebrales mostraron que algunas partes definidas del cerebro 

responden especialmente a la música armónica, pero no a sonidos ―brutos‖, 

vinculados a ruidos fuertes e inarmónicos. 

Cuando, en el estudio mencionado, se pasaba de música placentera y 

armoniosa a sonoridad ruidosa, las áreas mencionadas dejaban de mostrar 

actividad para hacerlo en otra área específica del cerebro llamada 

―parahippocampal Gyrus‖. 

Desafortunadamente, no son pocos los críticos musicales que consideran 

que así como la obesidad se está convirtiendo en un problema de salud 

entre los niños por el consumo de comida chatarra, también existe en el país 

entre los jóvenes un consumo indiscriminado de ―música chatarra‖, que 

hace daño. 
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ESTUDIANTES GOLPEAN Y RETIENEN A SUBDIRECTOR 
 

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL 

San Cristóbal de las Casas, Chis. Alumnos de la Escuela Normal Intercultural 

Bilingüe Jacinto Canek –en el municipio vecino de Zinacantán–, golpearon y 

retuvieron al subdirector, Juan Rodolfo de la Cruz, a quien acusan de ―malos 

manejos‖ administrativos, prepotencia y hostigamiento, informó el director 

de la escuela, Dilmar Mejía Pérez, quien exigió la intervención de la policía. El 

gobierno estatal envió una comisión para tratar de negociar con los 

inconformes, pero no fue recibida, por lo que se analiza usar la fuerza, 

afirmaron fuentes gubernamentales. 
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Sindicatos independientes saldrán en 3 caravanas desde Reforma 

DELINEAN ORGANIZACIÓN PARA MARCHA DEL DÍA DEL 

TRABAJO 

 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Este primero de mayo, en el Zócalo capitalino se concentrarán las 

principales centrales obreras de todo el país en la conmemoración del Día 

del Trabajo, pero en actos separados: mientras los sindicatos independientes 

convocaron a una amplia movilización, que partirá en tres caravanas por 

Reforma, en las cuales participarán también organizaciones campesinas y 

sociales; el Congreso del Trabajo (CT) realizará en la plancha un mitin formal 

y tempranero. 

El CT, al que están afiliadas la Confederación de Trabajadores de México y 

gremios como el azucarero, petrolero y bancario, entre otros, retomará la 

celebración que suspendió el año pasado por la ―influenza‖. Lo celebrará a 

su modo, con uniformes nuevos y vistosos para los trabajadores, banderines y 

un mitin amenizado por el sindicato de músicos. 

Asistirán, según adelantaron, ―la mayoría de los dirigentes del sector 

corporativo, menos el del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps‖, e 

iniciará en punto de las nueve de la mañana; está programado que 

concluya a las 10, para dar tiempo a que desalojen la plancha pronto e 

ingresen los contingentes de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), la 

Federación de Sindicato Universitarios, el Frente Sindical Mexicano (con el 

Sindicato Mexicano de Electricistas [SME] al frente); la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación y todos los que integran el 

Movimiento Nacional por la Soberanía Alimentaria y Energética, los 

Derechos de los Trabajadores y las Libertades Democráticas. 

Este año, la peculiaridad es que parte del Zócalo estará ocupado por la 

carpa que alberga a los trabajadores del SME en huelga de hambre. 
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De las tres columnas que se conformarán en esta parada. La descubierta y 

el primer contingente saldrá de avenida Hidalgo, a la altura de Bellas Artes, 

marchará por la calle 5 de Mayo y en ella irán los sindicatos del transporte 

aéreo, el de trabajadores de la industria nuclear; Perinatología, la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Metro, mineros y 

otros. 

La segunda columna, saldrá de avenida Madero, y estará encabezada por 

organizaciones campesinas, sindicatos del Monte de Piedad, la banca, 

telefonistas, Notimex, de los trabajadores de La Jornada; bomberos y la 

policía bancaria. 

Un tercer contingente partirá del Ángel de la Independencia, en el que 

marcharán la mayoría de las organizaciones sociales. Incluso está 

confirmado que asistirán organizaciones como el Frente de Desempleados 

de México, el cual será la primera vez que haga presencia en esta 

movilización. 

Según la UNT, en diversos estados del país se tiene prevista la realización de 

marchas, movilizaciones y otros actos. 

La concentración de los contingentes iniciará a las nueve de la mañana y a 

las 10 empezará la marcha de la primera columna, sin embargo, ya se 

coordinaron representantes de estas organizaciones con los de las centrales 

corporativas y evitar que se traslapen las dos conmemoraciones. 

Otro acuerdo es que se evitarán las pintas, lanzamiento de cohetes o 

cualquier clase de provocación. Y que cada sindicato se responsabilizará de 

sus propios contingentes, llevando sus mantas, estandarte y cordón de 

seguridad. 
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Regreso, el 6 de mayo 

SUSPENDEN LAS CLASES EN ALTAMIRA POR PSICOSIS 
Algunos padres de familia decidieron dar por terminada la semana y 

regresar con sus hijos a los planteles educativos hasta el próximo 6 de mayo 

 

Tamaulipas. Reynaldo Gutiérrez 

 

Al menos 20 primarias y secundarias del municipio de Altamira, Tamaulipas, 

fueron desalojadas este jueves ante el rumor de que hubiera actos de 

violencia. Algunos padres de familia decidieron dar por terminada la 

semana y regresar con sus hijos a los planteles educativos hasta el próximo 6 

de mayo, una vez que concluya el puente vacacional. La psicosis comenzó 

a las ocho de la mañana con el hallazgo de una manta en la escuela José 

Vasconcelos, en la que se anunciaba que ―algo iba a pasar‖ en una fecha 

cercana al Día de Niño (30 de abril). 

El director de Educación en Altamira, Paulino Lara Cornejo, reportó 

ausentismo de hasta 50 por ciento en los planteles de educación básica, 

pero aclaró que las clases no se suspenderán y continuarán hoy, como lo 

marca el calendario escolar.  En Altamira hay 98 escuelas de preescolar, 110 

de primaria y 48 de secundaria. 

Desde temprana hora decenas de padres de familia acudieron por sus hijos 

a las escuelas locales, pues el rumor sobre ataques armados se extendió de 

manera inmediata entre la población.  La psicosis que genera la inseguridad 

en esta localidad propicia que padres de familia ya no verifiquen dichos 

rumores. Una vez que se difunden, corren a los planteles para llevarse a sus 

hijos. Los planteles de Ciudad Madero tuvieron una inasistencia de 20 por 

ciento, mientras en Tampico fue de 15 por ciento, de acuerdo con 

autoridades educativas. El titular del Programa Escuela Segura en 

Tamaulipas, Juan Gallegos, confirmó que las clases no se suspenderán pese 

a los amagos de la manta aparecida en la primaria de Altamira. 
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Reporte de Unicef 

VIOLENCIA SEXUAL EN ESCUELAS DE MÉXICO, MAYOR 

EN ÁREAS RURALES 

 
Nayeli Roldán 

 

La violencia sexual en las escuelas sucede en mayor medida entre la 

población rural, reveló el ―Informe nacional sobre violencia de género en la 

educación básica en México‖ elaborado por la Unicef.  

Una encuesta, realizada a 26 mil 319 niños y niñas de cuarto de primaria a 

tercero de secundaria, se preguntó si se habían presentado en sus escuelas 

situaciones relacionadas con violencia sexual, casi una quinta parte refirió 

que ―en un rincón del patio uno o más niños molestan a una niña intentando 

tocarla sin su consentimiento. Esta situación se reconoce más entre los 

estudiantes de escuelas indígenas‖.  

El informe explica que las niñas indígenas son más vulnerables a sufrir distintos 

tipos de violencia, vinculada a ―prácticas tradicionales violentas que tienen 

su raíz en supuestos o creencias ancestrales, incluyendo las religiosas‖.  

El documento añade que ―la violencia de género es un patrón de conducta 

presente en la vida de todas las mujeres y las niñas indígenas, que incluye 

maltrato físico, sexual y psicológico‖. 
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CONVIVEN OBESIDAD Y DESNUTRICIÓN INFANTIL 

Yucatán, estado de contrastes de peso 

Al igual que el resto del país, Yucatán festeja hoy a sus niños; pero, en el caso 

particular de la entidad, existen males en la población infantil que opacan la 

celebración y añaden una dosis de contrastes. Apenas hace un par de meses, su 

población infantil fue clasificada como la más obesa de México. Pero, por otro lado, 

Yucatán también está entre los primeros estados del país con problemas de 

desnutrición infantil. „Se calcula que más de 10 mil pequeños tienen problemas para 

tener una buena alimentación‟, informó en entrevista el consultor legislativo de la 

Unión de las Naciones Unidas para la Infancia, Sergio Salazar Vadillo. 
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En la ALDF, fiesta sin pastel 
Diputados no cumplieron plan de reformas por la niñez; ayer cada uno de los 

66 legisladores invitó a dos niños para que estuvieran presentes durante la 

sesión 

De último momento y a las carreras, los diputados de la Asamblea Legislativa 

decidieron aprobar un paquete de iniciativas de reformas de ley a favor de 

los infantes, aunque no cumplieron su objetivo de sumar las 11 

modificaciones como lo habían establecido desde el inicio del periodo 

ordinario de sesiones para celebrar el Día del Niño.  

Por falta de quórum en comisiones, los legisladores no terminaron su tarea. 

Fue hasta anoche cuando decidieron seguir con la aprobación de 

dictámenes y al cierre de esta edición aún no los llevaban ante el pleno 

para su aprobación.  

Horas antes, cada uno de los 66 legisladores que conforman la ALDF, invitó a 

dos niños para que estuvieran presentes durante la sesión ordinaria y fueran 

testigos de la aprobación de nuevas normas para ellos.  

La legisladora perredista Aleida Alavez lamentó que en el último día de 

sesión no se hayan dictaminado todas las leyes a favor de los niños y lo peor 

de todo que los hayan invitado al recinto . ―Es como traer a niños a una 

fiesta sin pastel‖.  

Mostraron preocupación  

Los pequeños, la mayoría sentados en las curules de los diputados, 

empezaron a hacer preguntas al perredista David Razú, quien desde la 

tribuna de la ALDF contestaba. Como maestro de escuela, les explicó sobre 

sus derechos humanos y no faltó alguno que expresara su preocupación por 

el papel de los niños para mejorar al país.  
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En entrevista, Edgar Alejandro Hernández Águila, hijo de la diputada del 

PRD, Claudia Elena Águila, comentó que ―los diputados del PAN me 

molestan y hacen mal su trabajo, les voy a decir a todos los candidatos que 

les peguen y a ellos no los voy a ayudar‖.  

En cambio, Daniel Acosta Pérez pidió que no les quitaran la comida chatarra 

porque los legisladores también la comen. ―La necesitamos un poco, a mí no 

me gusta, pero he visto que ustedes la están comiendo‖.  

Un grupo de niños de Tláhuac solicitaron a la ALDF que hagan una ley que 

proteja a los pequeños de la ―telebasura‖, la violencia y las burlas. 

―Queremos una televisión de calidad y espacios para expresarnos‖.  

Los legisladores no habían aprobado ningún dictamen, a pesar que ya 

tenían tres para su discusión en el pleno, pues por un procedimiento 

legislativo decidieron posponer la discusión para más tarde. Entre estos están 

uno referente a que los niños podrán presentar quejas en forma directa ante 

la Comisión de Derechos Humanos del DF; otro sobre la obligación para que 

en las escuelas se prohíba vender comida chatarra. Todavía les faltaba 

dictaminar iniciativas relacionadas a la pornografía infantil, trata, evitar 

nombres ridículos u ofensivos, entre otras.  

―Un doble discurso‖  

Ante la tribuna, la legisladora panista Lía Limón acusó al PRD de tener doble 

discurso porque no se presentaron muchos diputados para aprobar los 

dictámenes propuestos por otros partidos. ―La infancia debería ser un tema 

sin colores, ni banderas partidistas‖.  

El perredista David Razú rechazó lo anterior y defendió el interés que existe 

por los derechos humanos de los niños.  

Tras tomarse la foto oficial, los legisladores despidieron a los niños, a quienes 

ofrecieron un sandwich y refresco. 
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44% de pobres en el país son niños: Unicef 
La población de 0 a 17 años en situación de pobreza es de 20.8 millones, de 

los cuales, 15.7 millones se encuentran en pobreza moderada y el restante 

5.1 millones en pobreza extrema 
 

MIGUEL ÁNGEL SOSA 

La representante del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), 

Susana Sottoli, afirmó que en México subsiten al menos 20 millones de niños 

en situación de pobreza, además de 3.3 millones que no asisten a la escuela.  

Admitió que el país aún tiene importantes rezagos en atención y protección 

a la población infantil, y que incluso se desconoce el número de niños que 

carecen de registro oficial, incluyendo de una acta de nacimiento, y que 

conforma un sector prácticamente invisible de la población.  

La funcionaria del organismo internacional basó parte de su exposición en 

datos oficiales.  

De acuerdo con la Consejo Nacional de Evalución (Coneval), la población 

de 0 a 17 años en situación de pobreza es de 20.8 millones, de los cuales, 

15.7 millones se encuentran en pobreza moderada y el restante 5.1 millones 

en pobreza extrema.  

Esto significa que 44% de los 47.2 millones de mexicanos que están en 

situación de pobreza son niños.  

En entrevista, Susana Sottoli reconoció que en México se mantiene la 

disparidad en la cobertura educativa y oportunidades de desarrollo en la 

población infantil, y que existe una coexistencia de situaciones de 

desnutrición y obesidad. En opinión de Sottoli, es necesario establecer una 

agenda por la infancia que incluya temas torales y emergentes que afectan 

diariamente a los niños.  
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La funcionaria de Naciones Unidas, dijo que actualmente Unicef trabaja en 

coordinación con el Registro Nacional de Población e Identificación 

Personal (Renapo), la Secretaría de Gobernación (Segob), el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) para calcular, después de casi 10 años de no 

tener este dato, cuál es el nivel de subregistro de niños y niñas en términos de 

actas de nacimiento.  

―Nos urge saber cuántos niños y niños no existen en México, porque al no 

tener un acta de nacimiento no existen. Cerrar esta brecha es una urgencia 

porque el país puede dar ese salto, es algo que debiera plantearse y se lo 

está planteando‖, dijo.  

Comentó que aún y cuando los promedios nacionales de cobertura en 

salud y educación para la infancia en México son de los más altos de 

América Latina, al desagregar los números y realizar análisis por regiones son 

visibles las brechas principalmente en el sur-sureste del país.  

Mencionó que coexisten situaciones de grave desnutrición con crecientes 

índices de sobrepeso y obesidad en niños.  

―Se tienen las dos situaciones coexistiendo en el país y eso es un desafío 

importante para la política pública‖, explicó Sottoli.  

Detalló que un balance de la situación de la niñez en el país ―no puede ser 

ni blanco ni negro‖; y dijo que hay avances considerables en materia de 

mortalidad infantil, que es de 15 niños por cada mil nacidos vivos.  

Esto constituye, agregó, una de las tasas más bajas en la región 

latinoamericana. Además, dijo que en las últimas décadas una mayor 

cantidad de infantes acceden a la escuela. Aseguró que ―los problemas 

nacionales esconden disparidades detrás de esos números‖.  
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En el caso de la mortalidad infantil, dijo, el promedio nacional aumenta 

―significativamente‖ cuando en comunidades indígenas y en familias que 

viven en condiciones de pobreza en zonas urbanas como rurales.  

Igual sucede con el acceso a la escuela, ya que explicó que todavía hay 

―un buen número de niños‖, unos 3.3 millones, que están fuera de las aulas.  

El perfil de los niños que no asisten a la escuela, dijo, coincide con las 

características de la alta mortalidad infantil. Es decir: comunidades 

indígenas, de familias que viven en situaciones de pobreza ―y que están 

situados en el sur-sureste del país‖.  

―En temas generales uno puede ver avances, pero faltan brechas que hay 

que cerrar en cuestiones de supervivencia y desarrollo para que la igualdad 

de oportunidades y garantía de derechos de manera universal sea realidad 

para los niños. Independientemente de dónde nacen o a qué comunidad 

pertenecen‖.  

Una mirada integral de la situación de la infancia en México, dijo, debe 

incluir los temas ―emergentes‖, que son los que en la actualidad han 

adquirido una mayor visibilidad.  

Entre ellos están, detalló, al maltrato y abuso en el entorno familiar, además 

de la violación de derechos que ocurre ―en ámbitos en los cuales lo niños 

debieran estar siendo objetos de protección‖, como la escuela, la familia y 

las instituciones.  

Sobre la explotación laboral infantil dijo que se deben fortalecer las 

instituciones para fiscalizar, prevenir y penalizar abusos. 
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Trabajan 4 millones de menores 
 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó que en México 
3.6 millones de niñas y niños de entre 6 y 14 años forman parte del mercado laboral 
remunerado y 1.3 millones del no remunerado.  

Por lo que consideró necesario que las autoridades laborales hagan una vigilancia 
“más efectiva” para impedir que menores de edad sean explotados, sobre todo en el 
caso de los jornaleros agrícolas, que inician en ese trabajo entre los seis y catorce 
años. (Miguel Ángel Sosa)  
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Niños pepenadores: la infancia entre la basura 
Cada día, cientos de pequeños acompañan a sus padres en los 

tiraderos de Chimalhuacán 
 

PHENÉLOPE ALDAZ / CLÍNICA DE PERIODISMO 

Cuando Javier sea grande quiere ser licenciado y tener su ―pantera‖, un 

carro. No quiere que su mamá siga trabajando porque las máquinas que 

remueven la basura le dan miedo. Javier Miranda tiene seis años y, según su 

mamá, ―no trabaja, nada más viene a jugar, nos acompaña‖. Como sea, el 

niño pasa la mayor parte del tiempo en medio de la basura que inunda los 

tiraderos de Chimalhuacán.  

Hincado, a un lado de su madre, Javier come un dulce y se chupa los dedos 

negros y despellejados mientras contesta que él sí va a la escuela: ―Voy a mi 

escuela de aquí abajo‖. Su maestro Efraín le enseña a leer y jugar. Su madre, 

mientras separa clavos, tornillos y algunos fierros de la tierra, dice que sólo va 

martes y jueves pero que le gusta asistir. Y aunque teme a las máquinas, el 

pequeño de seis años asegura no querer salir del tiradero, porque ahí está 

con su mamá.  

Al igual que Javier, Guillermina [o ―Guille‖, como le dicen sus amigos], 

también va a la ―escuela de abajo‖, aunque en los últimos días ha dejado 

de asistir porque su mamá está enferma, ―le duele la matriz‖. Guille dice 

tener 11 años, pero no está segura porque no tiene acta de nacimiento. Su 

madre dio a luz en su casa sin ayuda médica, no tiene registro de 

alumbramiento y por lo tanto no puede obtener su acta. Su hermana, ―La 

Grabriela‖, tampoco tiene registro.  

Como Javier y Guille, cientos de niños pasan los días en medio de 

desperdicios que no dejan de llegar, ya sea en camión o en carretas, a los 

tiraderos de Chimalhuacán, en el estado de México. Los niños están ahí 

porque luego de clases tienen que ayudar a sus papás, porque no hay quién 

los cuide o porque de otra manera, no habría comida en casa.  
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Alín también tiene seis años y cursa el segundo de kínder. Sus padres se 

dedican a la pepena; le gusta estar en ese lugar porque es donde 

encuentra juguetes y juega con su hermano Juan David, de apenas cuatro 

años.  

Javier, Guille y Alín son algunos de los muchos niños pepenadores que pasan 

sus días en medio de desechos. En los tres casos, las familias viven de la 

recolección y separación de basura. Sin embargo, a los tiraderos también 

llegan pequeños solos, por iniciativa propia.  

Según Sergio El Greñas, la ―mano derecha‖ de uno de los líderes del tiradero, 

los niños pueden empezar a trabajar desde los 12 años; si son menores, la 

responsabilidad es de los padres.  

Cuando los niños que pasan tantas horas en los tiraderos comienzan a 

crecer, a los problemas de desnutrición, educación y discriminación se 

suman la drogadicción, el alcoholismo y los embarazos prematuros. De ahí la 

necesidad de que los niños asistan a la escuela, porque ―si un niño del 

tiradero llega a terminar la secundaria, es más difícil que regrese a pepenar 

porque buscan la manera de trabajar en otros lados, su visión es diferente‖, 

aseguró Braulio Pegueros, coordinador de donativos en especie de la 

fundación Dibujando un Mañana.  

En el tiradero, los niños preguntan por ―don Bayo‖, como conocen a Braulio, 

que es quien organiza visitas a museos y parques recreativos para ellos.  

Desde hace 12 años, Dibujando un Mañana apoya a niños en situaciones 

críticas y funge como intermediaria entre más organizaciones, para 

enlazarlas y coordinarlas en un proyecto común. Es el caso del proyecto del 

Centro Comunitario en Chimalhuacán, donde Fundación San Felipe de 

Jesús y Comedor Santa María trabajan de manera coordinada para ayudar 

a los niños pepenadores.  
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Karla Soberanes, directora de Dibujando un Mañana, señala que el objetivo 

de este proyecto es crear ―un espacio en donde ellos (los niños 

pepenadores) puedan desarrollar sus capacidades y habilidades, tengan 

una oportunidad para el futuro a través de la educación‖.  

Acercamiento y educación  

A ―la escuela de abajo‖ asisten cerca de 75 niños de entre dos y 12 años de 

edad, de los cuales entre 85% y 90% asisten a las clases, pero mantienen un 

rezago educativo. Dos o tres días a la semana, Héctor y Efraín, sicólogos, 

llegan a los tiraderos para acercarse a los niños del lugar y comenzar con 

esta etapa de acercamiento con las familias.  

Cada día las actividades están planeadas para que giren en torno a alguna 

temática, y al final tienen un tiempo de juego libre. Sin embargo, explica 

Héctor, el problema es lograr que se concentren los niños. ―Hay que 

‗pepenar‘ a los niños. Hay que recorrerlo, explicarle a los papás lo que se va 

a hacer y luego llevarlos a un punto. Aunque los niños ya saben dónde nos 

colocamos‖.  

Luego de que la fundación realizara una investigación con apoyo de la 

Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), se encontró que los cinco 

problemas a atender eran: salud, educación, desarrollo de habilidades y 

competencias, alimentación y documentación  

Luego de estos primeros meses de trabajo Héctor, Efraín y el resto del equipo 

han logrado ganarse la confianza de las familias de pepenadores y que los 

niños los identifiquen. Lo siguiente es iniciar con actividades dentro del 

centro, el cual se encuentra en remodelación, para realizar de manera 

simultánea actividades dentro y fuera del tiradero de basura.  

Sin embargo, al tiradero se le acaba el tiempo de vida y ahora el reto, como 

dijo Héctor, ―es independientemente a donde trasladen el tiradero de 

basura, intentar darle seguimiento a los niños‖.  
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Rechazo en la escuela y en las calles 

Los niños pepenadores no sólo afrontan condiciones de trabajo insalubres: 

también tienen que enfrentarse al rechazo de la gente. Por las condiciones 

en que laboran, la mayor parte del tiempo lucen descuidados, y sólo 

pueden bañarse y cambiar su ropa hasta llegar a casa, aunque hay quienes 

ni siquiera tienen agua. ―Cuando nosotros salimos a la calle lo primero que te 

dicen es ‗ay, hazte a un lado‘. Te das cuenta y hasta te hace sentir mal. ¿Por 

qué, si nosotros estamos haciendo un trabajo mejor que cualquier 

persona?‖, dice El Greñas.  

Y la discriminación no sólo la viven en las calles: en la escuela los niños 

también son señalados por ser hijos de pepenadores. Braulio Pegueros, 

coordinador de donativos en especie de la fundación Dibujando un 

Mañana, explicó que al menos en tres ocasiones ha tenido que interceder 

por los menores para que los maestros no los traten mal. ―La mayoría de los 

papás no tiene educación ni manera de ayudarlos. En la escuela exigen 

limpieza, puntualidad y que aprendan bien; sin embargo, con todas las 

carencias que tienen no pueden estar al 100 por ciento‖, explicó el 

coordinador de la ONG.  

Organización en el tiradero  

Hasta hace dos meses, en el tiradero del munipio mexiquense de 

Chimalhuacán las jornadas de trabajo iniciaban desde las dos de la 

mañana hasta altas horas de la noche. Luego de que el municipio colocó 

un alambrado alrededor del terreno, el horario de trabajo va de las ocho de 

la mañana hasta las ocho o nueve de la noche. La recolección de basura se 

hace a través de camiones, camionetas particulares o por medio de 

burreros, como se les conoce a los recolectores que utilizan carretas jaladas 

por burros o caballos. Cada uno de ellos tiene calles del municipio asignadas 

para trabajar. Al llegar al tiradero tienen que pagar una cuota de 10 pesos 

por viaje.  
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En tanto, los pepenadores son registrados en un cuaderno para saber a qué 

hora les toca entrar y en qué camión comenzar la separación de basura. El 

Greñas asegura que se hace un buen trabajo de reciclaje; de lo contrario, 

significa ―pérdida de dinero‖.  
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“Mataron a cuatro; yo los vi, mamita” 

Algunos han presenciado el asesinato de su padre o de vecinos; otros han 

visto balaceras. Una profesora de kínder resume la situación: “Los niños aquí 

son un cero a la izquierda”. De 2008 a la fecha, los menores infractores se 

han triplicado 

KOWANIN SILVA / VANGUARDIA DE SALTILLO 

CIUDAD JUÁREZ  

Carmen vive bajo amenaza de muerte. Su pequeño de siete años, cada 

que lo va a regañar le dice: ―Te voy a matar, mamá, te voy a matar‖. Esto 

tiene más de una explicación. Julio tiene los ojos gigantes como de alguien 

que acaba de ver un acto de magia. Su gesto de asombro es de esperarse, 

todavía no se le cae el primer diente y ya vio sangre correr.  

Fue hace un año que Jesús estaba jugando en su casa. El sonido de las 

balas que mataron a su vecino lo inquietaron. Pudo haber pensado que 

eran cohetes, pero sus papás salieron corriendo a ver qué había pasado. Ahí 

estaba Panchito tirado en el asfalto, pintado de rojo, como lo dibujaría 

después en la escuela.  

―El niño se hizo muy retraído, durante dos meses no salía ni a la puerta, de 

repente me decía: ‗Mamita, yo no voy a salir a jugar porque me puede 

pasar lo mismo que a Panchito, ¿verdad?‖, platica Carmen desde el sofá, 

donde descansa luego de haber llegado de la maquila.  

Me abrió las puertas de su casa un poco temerosa, le dije que sólo quería 

platicar sobre cómo era ser mamá en Juárez y me dice que su niño ya no 

duerme igual, que desde lo de Panchito se despierta llorando y grita ―tengo 

miedo‖.  
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—¿Qué le dices, cómo le explicas?  

—Lo abrazo, le digo que le rece a su ángel de la guarda, que él lo va a 

cuidar.  

Dos meses después de lo que vio, Julio salió del encierro como quien carga 

un escudo de acero. Le duró poco. Otro día, en el trayecto de la escuela a 

su casa, algo falló en su armadura.  

El camión escolar hizo una escala para recoger a otros niños en una 

estancia, segundos antes acababan de matar a cuatro. Julio no los hubiera 

visto de cerca, sino es que su maestra se puso a gritar y todos los niños se 

bajaron a ver.  

―Mataron a cuatro, yo los vi mamita, ahí estaban tirados y todos llorábamos‖, 

le dijo ese día a Carmen cuando le preguntó cómo le había ido en la 

escuela.  

Desde entonces Julio va al psicólogo. Carmen sigue preocupada, porque 

hace dos días le escuchó jugar con su amiguito de la cuadra y le decía: ―Yo 

voy a ser sicario y te voy a matar‖.  

Sicario, como uno de los hombres que acribillaron el pasado 30 de enero a 

los 16 estudiantes de la colonia Villas de Salvárcar. La masacre ocurrió a la 

vuelta de la casa de Julio, quien por suerte ya estaba dormido. Desde 

entonces los policías custodian la colonia y los niños juegan fútbol en la calle 

con las patrullas como escenario.  

Por 30 pesos  

Regresé a la zona poniente, esta vez a bordo de una camioneta cargada 

de G.I. Joe‘s, que dan el recorrido de rutina en busca de pandillas.  
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Aseguran estar capacitados en tratar a los menores y cuando les pregunto 

cómo es que deciden a qué joven registran y a quién no, me dice uno de 

ellos: ―Pues mire, como ese que va ahí con los pantalones aguados, ésos son 

los que regularmente andan mal‖.  

En eso todos bajan de la patrulla y se le van encima al muchacho. Su falta 

fue quizá caminar en la calle a las cinco de la tarde y tener finta de 

malandro.  

Parece que estos policías especiales hacen efectivo un toque de queda 

desde que cae la tarde.  

Mientras volvemos a bordo, Pinedo muestra el arma hechiza a la cámara y 

explica cómo hacer una:  

―Estos tubos tienen un clavito en el interior que causan la detonación, los 

tubos son para hacer presión, al meter un tubo dentro del otro se da la 

explosión de la bala, éstas son las armas hechizas.  

―Es muy fácil y muy económico, son tubos normales del agua, si mucho han 

de gastar 30 pesos para hacerla. Mandan soldar los tubos para que la 

presión sea fuerte y le ponen cinta de aislar para que no se les caliente. El 

clavo que le ponen adentro funciona como el martillo, ese es el mecanismo 

que dispara‖.  

¿Hay buena puntería?  

―Sí, ellos se amacizan de los tubos y amarran el movimiento‖.  

—¿Qué alcance tienen?  
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—No mucho, igual que una arma verdadera, unos 50 metros, a veces usan 

hasta tubos más gruesos como escopeta que aguantan un calibre más 

alto‖.  

—¿Cuántas decomisan al mes?  

—Estamos hablando de unas 15 más o menos, pues es que ya nomás ganan 

dinero y se compran una de verdad.  

Me dice que quienes fabrican estas armas son jóvenes entre 14 y 15 años 

que apenas comienzan en la pandilla. En México, explica, portar una de 

estas armas es sólo una falta administrativa.  

Ya en la Estación de Policía, Ricardo Tovar, el trabajador social, explica que 

de 2008 a la fecha, los menores infractores se han triplicado alcanzando 280 

detenciones por semana, algo nunca antes visto en sus 17 años de carrera.  

Me habla de un programa que se llama Jóvenes con Valor que trata de 

reintegrar en la sociedad a los menores. Es sólo un esfuerzo, él sabe bien 

cómo es la calle.  

―Vemos a jóvenes de 14 años que ya están en el mundo de los sicarios, 

arrancándole la vida a otro ser humano cuando ni conocen qué van a 

hacer con la propia. Muchos ya están dentro de otro mundo o buscando 

cómo entrar, porque han visto en amigos y familiares el falso poder de 

comprar lo que les guste. Ven ese mundo como única opción para tener un 

futuro‖, reflexiona.  

Frágiles burbujas  

―¿Se puede meter a los niños en una burbuja? le pregunto a Cinthia Álvarez, 

maestra de kínder, mientras observamos la nueva sensación de Plaza 

Misiones, el mall más grande de Juárez.  
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Se trata de un juego donde los papás pagan 30 pesos para que metan a sus 

niños en una burbuja de plástico que luego avientan a una alberca. La 

burbuja tiene oxígeno propio y los niños intentan ponerse de pie y caminar, 

pero el agua y la redondez de la burbuja los hace caer.  

―Todos los papás quisieran eso‖, me dice Cinthia, quien ha traído a la cita a 

su pequeño Gael de apenas un año, un bebé risueño que le extiende los 

brazos a todo el que ve pasar.  

―Son niños de la calle o de cuatro paredes. Están en la casa todo el día 

encerrados o en la calle porque papá y mamá trabajan en la maquila‖, me 

dice refiriéndose a sus alumnos de segundo grado.  

Lo de la burbuja a Cinthia le parece imposible y lo comprobó con Iván, uno 

de sus alumnos que puso al kínder de cabeza el otro día.  

Estaban en una dinámica de grupo y el pequeño soltó el llanto: ―Mataron a 

mi papi en los González (un supermercado popular) maestra, le dieron un 

balazo en la cabeza‖, dijo Iván así tan claro como si hubiera estado ahí y sus 

ojos recordaran la escena. El grupo enmudeció. Parecía como si de pronto 

el salón de clases se hubiera convertido en una sala funeraria. Los niños, de 

apenas cuatro y cinco años, le daban el pésame, lo abrazaban y lloraban 

junto con él.  

Lo que Cinthia y las demás maestras se preguntaban aquél día en el kínder 

era cómo, si habían matado al papá un día anterior, él había ido a clases. 

No hallaban cómo manejarlo y esperaron a la mamá para platicarle lo 

sucedido. La señora, quien ese día vestía de negro, les dijo que nada era 

cierto, que su esposo estaba en el trabajo, que no entendía por qué su niño 

decía eso.  

El kínder había entrado de un instante a otro, sin saberlo, en un déjavu. ―El 

niño lloró, dijo que su hermanito estaba muy triste, así como si fuera algo que 

él vivió. No sabemos entonces si fue un sueño o un temor que el niño estaba 

proyectando‖, dice Cinthia.  
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Mientras me deja pensando, el juego de la burbuja llega a su fin. Son sólo 15 

minutos para que los niños vuelvan a respirar el oxígeno de la ciudad. La 

imagen de la pelota de plástico desinflándose tiene más sentido después de 

escuchar la historia de Iván.  

Como es domingo, la alberca de burbujas está rodeada de decenas de 

papás entretenidos viendo a sus niños. Cinthia platica que así es frecuente 

ver a la gente alrededor de la escena de un crimen.  

―Les da mucha curiosidad ir a ver un ejecutado, muchos papás no creen 

que a sus hijos les afecte, pero yo creo que les están quitando lo humano a 

los niños, el ver a alguien tirado ya es tan normal como ver a un animalito 

muerto.  

―Antes no dejaban entrar a los niños a las funerarias, ahora ya no, ya los 

niños van a ver al ser querido dentro de una caja, maquillado, deformado, 

son imágenes muy fuertes. Ya saben lo que es un ‗encajuelado‘, un 

‗teipeado‘…‖ cuenta.  

Cinthia es de la ciudad de Chihuahua y está en Juárez, como muchos 

maestros, por una plaza docente mejor remunerada. Lleva siete años 

viviendo aquí, los mismos que lleva acumulando historias de terror que le 

cuentan los niños. La que más le duele me la cuenta cuando la visito en el 

kínder donde trabaja.  

Un error  

Karen tiene cinco años y perdió el brillo de sus ojos, así lo percibe Cinthia, 

quien seguido la escuchaba cantar en el salón de clases y la veía bailar con 

sus amigas en el recreo.  

Por su mirada ausente, pensaría que a esta pequeña de mochila rosa y dos 

colitas adornadas con moños, Juárez la mató en vida.  
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Transcurría junio de 2009 y Karen pintaba un cuadro para el festival del Día 

del Padre, que organizaba la escuela. En esos días un vecino le había 

pedido a su papá que le fuera a arreglar una fuga que había en el medidor 

del agua.  

Karen y su hermanita se encontraban en casa, cuando de pronto llegaron 

los vecinos gritándole a su mamá, así sin preámbulos, que habían matado a 

su esposo de un balazo.  

Las niñas escucharon de un grito el fallecimiento de su padre y llegaron a la 

escena antes que la policía acordonara el área. ―¿Qué voy a hacer con la 

pintura que le hice a mi papá, maestra‖, le preguntaba Karena Cinthia días 

después de lo sucedido.  

No había respuesta. Su papá había estado en el lugar equivocado. Lo 

confundieron con el dueño de la casa. Fue un error. ―Los niños aquí en 

Juárez son un cero a la izquierda‖, me dice Cinthia. Ella sabe que los más de 

5 mil muertos que suma el gobierno tienen cicatrices.  

Por eso en la entrada del kínder los niños han escrito con crayones mensajes 

para sus padres:  

―Si vemos violencia nuestra mente la guarda‖, ―No me dejes ver los muertos‖, 

―No me dejes ver los cholos‖, son algunas de las peticiones.  

Cuando me despido de Cinthia me dice que si le dieran a elegir se iría con 

Gael a otra parte, donde hubiera un mejor clima, mejores parques y 

tranquilidad.  

Me confiesa que tampoco regresaría con sus padres a Chihuahua. Tenía 

razón. Días después de vernos me mandó un mensaje de texto que decía: 

―Acaban de secuestrar a mi primo en Chihuahua. No es justo‖. 
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Jugueteros toman color tras crisis 

El sector cayó entre 10% y 12% en 2009 por crisis y virus A H1N1; México es de 

los últimos países que producen juguetes tanto para satisfacer la demanda 

interna como la internacional 

RAMIRO ALONSO 

El panorama luce alentador para la industria juguetera nacional. Por un 

lado, se alejó el fantasma de la influenza que el año pasado le propició al 

sector una caída de entre 10% y 12% en sus ingresos anuales. Este 2010 se 

espera una recuperación de 5%, aseguran empresarios del sector.  

El incremento en las actividades económicas del país, así como la 

recuperación de la economía de Estados Unidos hace pensar a los 

empresarios del ramo que México tiene la oportunidad de colocarse a la 

cabeza de países líderes exportadores de juguetes.  

―Tan sólo Estados Unidos consume 22 mil millones de dólares al año de 

juguetes; si pudiéramos venderles el 10%, la industria crecería más de un 

200%...‖ comenta en entrevista con EL UNIVERSAL Miguel Ángel Martín, 

presidente de la Asociación Mexicana de la Industria del Juguete (AMIJU).  

La principal razón es que México es de los últimos países que producen 

juguetes tanto para satisfacer la demanda interna como la internacional.  

―En muchos países se producen juguetes para consumo interno de tal 

manera que ya no tienen oferta exportable, y de los países que tienen oferta 

exportable y que son potencia en exportación, pues el número uno es 

China, le sigue, España, Brasil y México, Italia y Alemania, esos son los países 

que tienen oferta exportadora actualmente, en esos lugares México está 

catalogado en el tercer lugar‖, comenta el directivo.  
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De acuerdo con información del Banco de México, las exportaciones de los 

artículos de recreo y deportivos crecieron de 645 millones de dólares en 2005 

a 2 mil 131 millones de dólares en el 2008, es decir, en un periodo de 4 años 

las exportaciones crecieron 230%.  

Aunque en el periodo de la crisis las exportaciones de dicho rubro declinaron 

a mil 701 millones de dólares.  

―La industria mexicana de juguetes es una industria fuerte, que está 

creciendo poco a poco y que está en el área de exportación‖, dice el líder 

del sector.  

Es muy importante que con las autoridades de la Secretaría de Economía, 

Aduanas y hacendarias trabajemos para convertir a México en un punto 

estratégico para la fabricación de juguetes en Latinoamérica.  

Analistas de IXE Grupo Financiero aseguran que los flujos están de regreso 

hacia México. ―Las exportaciones lideran la entrada de dólares al país por el 

repunte manufacturero en la Unión Americana. La inversión extranjera 

directa sigue siendo lenta, pero el atractivo de abastecer al mercado 

norteamericano desde México ha vuelto‖.  

Los especialistas financieros aseguran que Estados Unidos muestra signos 

claros de una reactivación económica y esto hace que las exportaciones 

de México hayan aumentado a tasas superiores de 30% anual a las 

registradas en 2009.  

El mercado interno  

Jaime Fuentes, director general de LEGO, advierte de un factor de suma 

importancia este día del niño: el factor calendario, es un fin de semana largo 

de seis días libres.  
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El directivo percibe un consumidor con mayor confianza, ―el consumo está 

siendo ligeramente mejor que el año anterior, nuestra expectativa es 

optimista y que alcancemos nuestras metas planteadas para el día del 

niño‖.  

–¿Cuáles son las expectativas de incremento en ventas para el 30 de abril 

próximo?, se le pregunta a Ilhiana Rojas, directora de mercadotecnia de la 

empresa juguetera Hasbro México.  

―Definitivamente buenas expectativas considerando que el año pasado el 

día del niño se vio gravemente mermado por el efecto de la influenza que 

cayo justamente el Día del Niño y se tuvieron que cancelar todos los 

esfuerzos en punto de venta‖, comenta en entrevista.  

La firma de juguetes Mattel de México dice que en lo que va del año, el 

desempeño para su firma ha sido ―positivo‖.  

―En el primer trimestre registramos a nivel mundial un crecimiento importante 

en nuestras ventas de 12%‖, dijo la firma.  

La compañía líder en el mercado local de juguetes, cuenta con una 

participación ubicada en 43.8% del mercado al cierre de 2008, según 

información de la consultoría Euromonitor International Latin America, y su 

operación en México es la subsidiaria más importante para el corporativo 

después de Estados Unidos.  

Cristina Lorenzo Muradás, directora de mercadotecnia de Mattel de México, 

dice que a pesar del entorno económico está satisfecha con los resultados 

obtenidos durante la temporada navideña de 2009, donde se registró un 

incremento positivo en ventas.  
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―Tuvimos un buen resultado en nuestros tres segmentos principales: niñas, 

niños e infantil y preescolar, con marcas muy bien posicionadas en el 

mercado, como son Barbie, Hot Wheels, Max Steel y Fisher Price‖, asegura la 

directora.  

La empresa ha puesto en marcha una estrategia que pretende agregar 

mayor tecnología a sus productos.  

―Ahora más que nunca, los niños están en contacto con la tecnología y la 

electrónica, lo que representa para nosotros un reto constante por ofrecerles 

las mejores opciones, altamente innovadoras‖, comentó Lorenzo Muradás.  

―Para este año lanzaremos al mercado en la línea de Imaginext a BIGFOOT 

el legendario monstruo, interactivo que incluye un mando a distancia, para 

que los niños puedan hacer que camine, hable y hasta lance una pelota‖, 

dice Cristina Lorenzo de Mattel.  

En Matchbox tendremos a Stinky (TM) un juguete que ofrece lo más 

avanzado en innovación robótica, y que cuenta con sistemas de sensores, 

que permitirá a niños interactuar con él. Otro ejemplo de robótica es el 

dinosaurio D-Rex.  

De acuerdo con información de la empresa Mattel cuenta con una extensa 

línea de juguetes innovadores que invitan a los niños a ejercitarse como la 

Línea Smart Cycle y Smart Fit, que son productos ya conectados con otros 

accesorios de innovación tecnológica.  

Por ejemplo, Barbie Video Girl es un juguete que permite a las niñas grabar 

películas de todo lo que juegan con la famosa muñeca y ver lo que graban 

en la pantalla situada en la espalda de la muñeca o en la computadora.  
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El ―cuento‖ de la alerta sanitaria  

Entre el 27 abril y el 11 mayo del año pasado la Secretaría de Salud emitió 

una alerta sanitaria por el virus de la influenza A(H1N1) que afectó entre 

otras industrias, a la juguetera.  

La dependencia ordenó a la población suspender actividades en lugares 

públicos como: escuelas, restaurantes, bares, auditorios, teatros por riesgo a 

un contagio masivo del virus.  

Esta suspensión de labores propició que el sector de los juguetes reportara 

pérdidas de entre 10% y 12% al final del año, según la AMIJU.  

La consultoría Euromonitor International Latin America asegura que otro 

factor que golpeó fuertemente a la industria juguetera nacional fue la 

recesión económica en el orbe.  

Al final de 2009, el mercado de los juegos ―tradicionales‖ sufrió una 

contracción de 0.4% para cerrar el año con 23 mil millones de pesos en 

ventas.  

―La crisis macroeconómica mundial fue el factor más crítico que afectó el 

comportamiento del mercado durante 2009‖, dice la consultoría en un 

breve reporte para EL UNIVERSAL.  

El comportamiento del mercado afectó sobre todo a los fabricantes de 

juguetes nacionales, y las empresas multinacionales, también sufrieron un 

descenso de artículos con precio alto.  

Los rubros de ―Activity‖ (actividades para niños) y construcción de juguetes 

preescolares fue el subsector que mostró el mejor desempeño en 2009 con el 

0.8% y 0.6%, respectivamente, las tasas de crecimiento.  
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Los juguetes de peluche de felpa fue el subsector con el peor desempeño, 

registrando un crecimiento negativo de 7.4%, asegura la consultoría.  

Los especialistas aseguran que el mercado de los juguetes en el mundo se 

comporta como un mercado de bienes básicos que no acompañan 

necesariamente el ritmo de la economía: los juguetes son indispensables.  

El año pasado cuando diversas industrias reportaron contracciones de 

superiores al 15%, la industria juguetera global se contrajo solamente 2%.  

―El mercado está en recuperación, está mejor que el año pasado desde 

luego, que todo lo que quieras comparar contra el año pasado siempre será 

mejor, porque el año pasado en esta semana tuvimos la influenza, por eso 

estamos cumpliendo un año de la semana de la influenza, de tal manera 

como cerraron centros comerciales, cerraron tiendas, la venta se desplomo 

a cero, entonces lógicamente tenemos un año mucho mejor desde 

cualquier punto de vista y lógicamente pues las expectativas son buenas‖, 

comenta Miguel Ángel Martín.  

Los analistas aseguran que a pesar del rebote en el índice de confianza 

(serie original) con respecto a marzo de 2009, el indicador permanece 

estancado.  

De hecho, los avances registrados desde principios de 2010 contrarrestan 

apenas una pequeña parte de las caídas observadas desde enero de 2007.  

―Anticipamos mejores lecturas para este indicador durante los próximos 

meses; no obstante, es importante destacar que las tasas de crecimiento 

podrían ser bajas. A pesar de la recuperación de la industria nacional y por 

tanto del empleo, las familias parecen no encontrar suficientes incentivos 

para aumentar su gasto, sobre todo en lo que respecta a bienes durables. 

Consideramos poco probable que la demanda interna se reactive de forma 

importante si la confianza de los hogares no logra repuntar hacia niveles 

precrisis‖, aseguran los especialistas.  
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La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicios y Departamentales 

(ANTAD) informó en días pasados que en el marzo la línea de mercancías 

generales reportó un crecimiento en ventas comparables de 6.2% formado 

principalmente por el crecimiento en electrónica, video y celulares de 13.8%, 

varios de 8.8%, farmacia de 4.3% yen el rubro de líneas generales 2.9%.  

La ANTAD informó que tres factores que impactaron favorablemente las 

ventas del mes pasado: la calendarización de Semana Santa, las 

promociones en monedero electrónico, y el incremento en ventas a meses 

sin intereses. 
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Bryan y Martín tendrán una pizza en el panteón 

Los hermanos Almaza Salazar son dos de los 610 menores víctimas 
de la lucha contra el narco 

CINTHYA SÁNCHEZ 

El día que murieron los niños iban con el traje de baño puesto debajo de la 

ropa. Ellos viajaban en la cajuela de la camioneta porque les parecía 

divertido ir diciendo adiós por las ventanillas. Su destino era la playa, pero las 

balas y las granadas lo cambiaron todo.  

Junto a Martín, de nueve años, y Bryan, de cinco, iban sus dos pequeños tíos 

de 10 y 11 años. En el auto también viajaban sus tres hermanitas, sus papás y 

una tía que esperaba otro bebé. Sólo Martín y Bryan murieron.  

El Ejército les disparó en la carretera Nueva Ciudad Guerrero, en Tamaulipas. 

Martin y Bryan se convirtieron en números de una estadística que no tiene 

rostro ni historia, en una cifra no oficial, pero que, según el conteo de 

Organizaciones Civiles, rebasa los 100 muertos menores de edad tan sólo en 

2010.  

A Bryan y a Martín les arrancaron toda una vida en el mes del niño (aquel 

era un 3 de abril), pero no por eso se quedarán sin festejo. Su madre, 

Cynthia, reunirá a los amiguitos de la cuadra, comprará pizza y todos irán al 

panteón a decirle a Martín (Coia) y a Bryan (El Enano) que aún viven en sus 

recuerdos.  

También habrá reguetón. No puede ser de otra forma, al menos para 

recordar a El Enano, que salió muy buen bailarín del género. Él era el más 

chaparrito de la clase en el kínder, pero las niñas se peleaban para bailar 

con él en los festivales; además, siempre fue el más fotografiado por sus 

ocurrentes pasos.  
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Bryan cursaba el segundo año de kínder y apenas tenía algunos meses de 

usar mochila y cuadernos. Alcanzó a aprenderse varios colores, las vocales y 

a dibujar sin salirse del contorno.  

Vidas de pasiones  

Su mayor pasión, las maquinitas de videojuegos de la esquina de su casa. 

Sus ídolos, su hermano mayor y sus dos pequeños tíos. Cynthia no recuerda 

cuánto medía Bryan, pero sí que su hija de tres años era más alta que él. ―Por 

eso le decíamos enano de cariño; era nuestro angelito‖, dice la mamá.  

Su posesión favorita, un teléfono celular con juegos y cámara fotográfica.  

En la escuela y en la cuadra lo conocían por peleonero. Incluso a sus cinco 

años defendía a Coia, su hermano mayor. Incluso los directores del kínder 

llamaron varias veces a Cynthia para que reprendiera a Bryan.  

Coia era distinto a Bryan. Lo que le gustaba eran las travesuras de todo tipo. 

Apedreaba las puertas de las vecinas, corría para el monte con sus tres 

inseparables compañeros y le gustaba ahorrar dinero para comprarse 

dulces. Martín era famoso entre los comerciantes del mercado sobre ruedas 

porque se ganaba unas monedas ayudándoles a desempacar ropa, 

juguetes o comida.  

También se ponía de empacador del Oxxo. Su mamá cuenta que Coia era 

trabajador y muy creativo para las travesuras. ―Le encantaban las niñas, 

todos los días me decía que una diferente era su novia‖, comenta Cynthia.  

Ella recuerda que los dos niños eran quienes más la hacían gritar, pero desde 

aquel 3 de abril los gritos en casa de los Almanza Salazar se terminaron. De 

sus cinco hijos les mataron a dos, a los únicos varones. El Ejército terminó con 

los planes de la familia.  
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Para el presidente Felipe Calderón y el secretario de Gobernación, el 

homicidio de Martín y Bryan ocurrió en medio de un ―fuego cruzado‖ entre 

elementos del Ejército y una banda de presuntos delincuentes. Para los 

padres de los dos niños, el 3 de abril les dispararon después de pasar por un 

retén militar sin que nadie les marcara la parada.  

Cynthia y Martín, el padre de los pequeños, tenían pensado construirle un 

piso más a su casa. Decían que querían que sus hijos vivieran ahí hasta que 

fueran adultos, con todo y esposas e hijos.  

―Yo siempre quise tener una familia muy grande y me mortificaba cuando 

pensaba que mis hijos se podían ir; yo quería que ellos vivieran aquí, con mis 

futuras nueras y nietos. Hoy todo son sólo sueños‖, dice Cynthia.  

De sus dos pequeños sólo le queda a esta mujer el recuerdo, el gran amor 

de una madre y dos fotos que no ha quitado de la mesa del comedor. Están 

rodeadas de veladoras y flores.  

―Todos los días platico con ellos, sé que están aquí aunque no los veo. 

Cuando salgo y la casa se queda sola, les sigo prendiendo las caricaturas y 

les digo, ahorita vengo, chiquitos‖, dice.  

En el fuego cruzado  

No existe cifra oficial donde se cuenten las víctimas menores de edad que 

ha generado la guerra contra el narcotráfico.  

Algunas organizaciones civiles, como Ririki e Infancia en movimiento, 

aseguran que en lo que va de 2010 ha muerto por lo menos un niño al día a 

consecuencia de esta batalla.  
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Un informe filtrado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) revela 

que, de diciembre de 2006 a marzo de 2009, han muerto 610 niños: 110 de 

ellos cayeron víctimas del fuego cruzado durante enfrentamientos entre 

bandas rivales o sicarios y fuerzas policíacas o el Ejército; 73 fueron 

ejecutados al mismo tiempo que sicarios asesinaban a sus familiares, y otros 

427 habían sido reclutados como sicarios y muertos en enfrentamientos entre 

grupos rivales.  

Aunque la violencia infantil es latente en México, según Juan Martín Pérez, 

director de la Red por los Derechos de la Infancia, la tasa de homicidios de 

niños de entre cero y cuatro años fue de 1.3 por cada 100 mil habitantes en 

2007, es decir, 126 niños perdieron la vida. La población de cinco a nueve 

años alcanzó un promedio de 0.5 muertes por cada 100 mil habitantes, y en 

menores de 10 a 14 años la relación fue de uno.  

En total, se contaron 339 fallecidos.  

Martín Pérez asegura que existe una relación entre el incremento de la 

noción de inseguridad, que el gobierno mexicano ha impulsado, con la 

necesidad de la gente de armarse.  

La Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM) se ha mostrado 

preocupada por la creciente presencia de niños, niñas y jóvenes víctimas de 

la delincuencia organizada. De acuerdo con sus investigaciones, la cifra 

está acrecentada por la lucha contra el narcotráfico que se vive en diversas 

entidades del país.  

El activista recuerda casos específicos, como los ocurridos en 2009, cuando 

cinco jóvenes fueron torturados por policías de Nayarit; en diciembre del 

año pasado, la bebé Elizabeth Martínez fue asesinada en un enfrentamiento 

entre el Ejército y delincuentes; en enero del 2010, fueron asesinados tres 

adolescentes, estudiantes del colegio de bachilleres en la Mesa Tijuana, y 

sobresale la masacre de 12 adolescentes y tres adultos, además de 14 

jóvenes más heridos de gravedad en Ciudad Juárez, Chihuahua, un suceso 

que tuvo un gran impacto nacional e internacional.  
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Martín cita también los hechos ocurridos a finales de marzo en Durango, 

cuando perdieron la vida 10 jóvenes, entre ellos siete menores; en 

Tamaulipas, a principios de abril, cuando dos niños de nueve y cinco años 

de edad murieron al recibir disparos de elementos del Ejército cerca de 

Nuevo Laredo.  

Destaca que en la mayoría de estos casos se registraron evidencias de 

tortura, y en uno de ellos, mutilación.  

La Red por los Derechos de la Infancia prepara un documento en el que 

pedirán ayuda internacional para formar la Defensoría de los Derechos de la 

Niñez, pues ―no hay ningún organismo que esté dándole seguimiento a 

cada caso que escuchamos a diario sobre los menores muertos en medio 

de la guerra contra el narcotráfico‖, dice.  

A la familia Almanza Salazar nadie les regresará a sus dos pequeños. Cynthia 

tiene 28 años y dice que le gustaría volver a embarazarse porque piensa que 

así podría ―reencarnar‖ a su Enano y a Coia. La realidad es que, después de 

cinco hijos, se realizó una salpingoclasia y no podrá volver a embarazarse.  

―Nunca pensé que querría más hijos, después del quinto, mi sueño estaba 

cumplido, tenía mi familia grande‖, dice esta madre que pasará el Día del 

Niño con dos grandes vacíos en su vida llamados Bryan y Martín. 
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Destaca presidenta de la Academia de Ciencias de la 
UNAM avances en equidad de género en Chiapas 

 
JUAN SABINES GUERRERO DURANTE EL SEMINARIO “LA MUJER Y EL DESARROLLO SOCIAL 

En Chiapas hay un avance importante en la equidad de género, destacó la 

presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias de la UNAM, Rosaura Ruiz 

Gutiérrez, durante el seminario ―La Mujer y el Desarrollo Social. Roles de 

género en el espacio latinoamericano‖, inaugurado por el gobernador del 

estado, Juan Sabines Guerrero. 

―El tema de la equidad de género es de primer orden en la escena mundial, 

por el hecho de constituir uno de los Objetivos de Desarrollo del Milenio de la 

ONU‖, dijo la investigadora, y agregó que es uno de los puntos 

fundamentales en la administración del gobernador Juan Sabines Guerrero 

para impulsar el empoderamiento de la mujer en todos los esquemas.  

Con la presencia de personalidades de los ámbitos educativo, científico, 

político y social, el mandatario chiapaneco inauguró el seminario en el que 

se destaca la participación de las mujeres en distintos entornos y se aportan 

elementos novedosos que podrán incorporarse a las políticas públicas para 

mejorar nuestro entorno social. 
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En este marco, el mandatario chiapaneco entregó un reconocimiento a la 

presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias, Rosaura Ruiz Gutiérrez, y 

a Eduardo Martínez García, asesor de la División de Política de Ciencia, 

Tecnología e Innovación, UNESCO, por su contribución en la materia de 

equidad de género. De este modo, la presidenta de la Academia de 

Ciencias de la UNAM, Rosaura Ruiz Gutiérrez, destacó los avances que tiene 

Chiapas en materia de equidad de género, al tener un gobierno dedicado 

al empoderamiento de la mujer. 
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Crearán policía universitaria en Toluca 

CONCEPCIÓN GONZÁLEZ TENORIO 

Ante el incremento en los índices delictivos, el ayuntamiento de Toluca 

creará un destacamento especial para vigilar las zonas donde se 

encuentran espacios universitarios, luego de que los jóvenes se han quejado 

de los constantes atracos de que son víctimas. 

La presidenta municipal de la capital mexiquense, María Elena Barrera Tapia, 

informó  que además del proceso de calidad puesto en marcha para 

mejorar los cuerpos policiacos, quienes trabajen en las zonas universitarias 

deberán tener una capacitación especial. 

Señaló que se requiere que los nuevos policías tengan una capacitación 

específica, adicional a lo que son los exámenes de confianza, además de 

que junto con el trabajo que realizarán en las zonas universitarias, también 

tendrán instrucción turística para apoyar en proyectos de ese sector. 

Apuntó que la policía, que será capacitada para áreas universitarias, tendrá 

criterios de selección que serán aplicados para apoyo y auxilio a los jóvenes 

universitarios. Agregó que por lo pronto serán alrededor de 30 elementos 

que se espera estén listos en cuatro meses. 
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Alumnas denuncian a catedrático de la UABCS por 
acoso 

PEDRO JUÁREZ MEJÍA EN LA PAZ, BCS 

Alumnas de la licenciatura en derecho de la Universidad Autónoma de Baja 

California Sur (UABCS) denunciaron ante la Comisión Permanente de 

Derechos Humanos en la XII Legislatura al Congreso del estado al 

catedrático Francisco Peña Cota, quien imparte la materia teoría general 

del proceso, en la UABCS, por acoso sexual. 

Asimismo, denunciaron la falta de atención de autoridades universitarias, de 

la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) y de la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos (CEDH). 

Previamente al inicio de la sesión pública ordinaria, celebrada ayer por la 

mañana, el diputado José Felipe Prado Bautista, presidente de la Comisión 

Permanente de Derechos Humanos, fue abordado por Laura Elena Vargas 

Mancilla (una de las afectadas), alumna del cuarto semestre de la carrera 

de licenciatura en derecho en la UABCS, quien le narró el vía crucis que han 

vivido tratando de pedir justicia contra un maestro de la máxima casa de 

estudios en la entidad, que las ha acosado sexualmente.  

A raíz de ello, Prado Bautista emitió un pronunciamiento que no estaba 

agendado en el orden del día, donde denunció el caso, al tiempo que 

criticó el actuar de las autoridades universitarias, de la misma Comisión 

Estatal de Derechos Humanos y de las autoridades encargadas de impartir 

justicia.  

El legislador local de extracción priísta, se comprometió con las afectadas a 

buscar que se dé respuesta a la denuncia que en todas las instancias arriba 

mencionadas han interpuesto, ―porque al parecer hay más estudiantes 

afectadas que por no resultar reprobadas o con baja calificación prefieren 

guardar silencio‖. 
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Por su presunta responsabilidad en el delito de acoso sexual, Laura Elena 

Vargas interpuso ante la Agencia del Ministerio Público del Fuero Común, 

una demanda penal en contra del catedrático universitario Francisco Peña 

Cota. 

En la denuncia de hechos, se resume que el mentor le pidió a la alumna, 

sostener un acto sexual, a cambio de su calificación de cien, toda vez que 

supuestamente había reprobado su examen semestral. 

―…Fue cuando me preguntó‖. ¿Qué estás dispuesta a hacer para aprobar la 

materia? Yo con sorpresa le solicité que fuera más preciso…Entonces él, 

nuevamente me preguntó: ¿A qué estaba dispuesta por el cien en la 

materia? A lo que le respondí con indignación, ¿que si a qué se refería? Y él 

me contestó, ―a lo que estaba pensando‖ y yo le dije que no anduviera con 

rodeos, y me preguntó ―qué era lo que estaba pasando…‖. Y le dije que mi 

interpretación era tener algún acto sexual con él, a lo que él afirmó que ―en 

efecto eso era‖ y preguntó nuevamente: ¿Que hasta dónde estaba 

dispuesta a llegar…?, expresó en su declaración Laura Elena Vargas.El 

legislador local de extracción priísta, se comprometió con las afectadas a 

buscar que se dé respuesta a la denuncia que en todas las instancias arriba 

mencionadas han interpuesto, ―porque al parecer hay más estudiantes 

afectadas que por no resultar reprobadas o con baja calificación prefieren 

guardar silencio‖. 

Por su presunta responsabilidad en el delito de acoso sexual, Laura Elena 

Vargas interpuso ante la Agencia del Ministerio Público del Fuero Común, 

una demanda penal en contra del catedrático universitario Francisco Peña 

Cota. 

En la denuncia de hechos, se resume que el mentor le pidió a la alumna, 

sostener un acto sexual, a cambio de su calificación de cien, toda vez que 

supuestamente había reprobado su examen semestral. 
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―…Fue cuando me preguntó‖. ¿Qué estás dispuesta a hacer para aprobar la 

materia? Yo con sorpresa le solicité que fuera más preciso…Entonces él, 

nuevamente me preguntó: ¿A qué estaba dispuesta por el cien en la 

materia? A lo que le respondí con indignación, ¿que si a qué se refería? Y él 

me contestó, ―a lo que estaba pensando‖ y yo le dije que no anduviera con 

rodeos, y me preguntó ―qué era lo que estaba pasando…‖. Y le dije que mi 

interpretación era tener algún acto sexual con él, a lo que él afirmó que ―en 

efecto eso era‖ y preguntó nuevamente: ¿Que hasta dónde estaba 

dispuesta a llegar…?, expresó en su declaración Laura Elena Vargas. 
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La lectura debe ser un goce y no obligación para los 
niños: experta 

ADRIÁN FIGUEROA Y JUAN CARLOS TALAVERA 

 

La maestra en historia Ana Pérez Martínez señala que hay dos rupturas en la 

literatura infantil que impiden la formación de nuevos lectores. Una es la 

desarticulación entre creadores, editoriales y academia, que no permite 

pensar el género: qué desean los infantes, los temas y cómo llegar a ellos de 

manera efectiva. 

La segunda, dice, es que los padres dejan de acompañar a los niños en la 

lectura. ―Cuando un infante aprende a leer, los papás dejan que la escuela 

sea el tutor de la actividad y la convierte en una obligación, deja de ser el 

placer cuando les contaban historias‖. Estos dos puntos, dice la integrante 

del Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM y catedrática de la 

asignatura ―Entre la infancia y literatura, una perspectiva histórica‖, en la 

Facultad de Filosofía y Letras, están frenando la construcción cultural del 

lector infantil.  
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A esto, añade, ―no hacemos teoría literaria infantil. En el país sólo hay cuatro 

textos de este tipo y están escritos por de Felipe Garrido, Daniel Goldin, 

Beatriz Alcubierre y Claudia Agostini, lo que significa una gran vacío‖. 

Explica que estas ausencias no permiten pensar en lo que debe ser la 

literatura infantil, sus caminos a seguir y, sobre todo, que se convierta en una 

actividad gozosa, que no sea obligatoria por las actividades escolares. 

Indica que los niños son personas esencialmente narrativas en su primera 

infancia —de cero a los seis años— y los cuentos que les leen sus padres 

alimentan esa cualidad. 

Pero cuando aprenden a leer en la escuela se termina la sensación de goce 

para convertirse en una obligación, que les frena su formación futura como 

lectores. 

REALIDAD. El escritor y académico Felipe Garrido señaló que la falta de niños 

lectores en México es una realidad. Para resolver este problema no se 

requiere la reestructuración de políticas y planes educativos, sino dedicar 

mayor tiempo a la lectura por placer, sea en casa o en la escuela. 

Explicó que mientras los libros no lleguen a casa y los padres no adquieran el 

hábito de comprarlos para sus hijos el panorama de la lectura estará 

incompleto.  

Indicó que gran parte de los menores en México pierden el interés por la 

lectura cuando no la comprenden, ―y una lectura incomprendida se 

convierte en la demostración de que leer es un fastidio‖, explicó. 

El ganador del Premio Bianual de la Organización Internacional para el 

Fomento del Libro Infantil, expresó que los niños deben leer poesía, historia, 

viajes y ciencia por el gusto de hacerlo y no por cumplir con una tarea más. 
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Explicó que la lectura inicia en la tradición oral de las conversaciones 

familiares, y señaló que ha sido demostrado que los mejores alumnos en 

cualquier nivel son los mejores lectores, debido a que ―la lectura por gusto 

enseña más de lo que parece: enseña a leer, ejercitando la comprensión 

hasta sus últimas consecuencias‖. 

Finalmente, el autor del libro infantil Racataplán pidió que la formación de 

maestros normalistas incluya una mayor práctica de la lectura y no sólo de 

otras materias. No obstante, se lamentó que en las bibliotecas de aula de la 

enseñanza básica en México, el 81 por ciento de los libros sean extranjeros. 

―Los libros de aula son por momentos perniciosos y es un problema que no se 

ha logrado corregir desde el año 2000‖, precisó. 
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Sin educación, AL quedará fuera del concierto de países 

desarrollados 

La investigadora de la UNAM Judith Zubieta aseguró que América Latina no 

podrá estar en el concierto de las naciones desarrolladas, si no se garantiza 

el acceso a la educación de su población, especialmente de las mujeres, 

que son el 50 por ciento de sus habitantes. 

La coordinadora del seminario La Mujer y el Desarrollo Social, cuyos trabajos 

se llevan a cabo en la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), indicó 

que las sociedades latinoamericanas no podrán alcanzar su crecimiento si su 

población no tiene acceso a los beneficios del conocimiento y de las nuevas 

tecnologías. 

La integrante también de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) y 

quien participa en el panel de trabajo Mujeres y Educación señaló que la 

inversión en educación de las mujeres constituye en el mediano y largo 

plazo beneficios económicos y sociales, entre otras razones, porque incide 

positivamente en la educación de toda su familia. 

No obstante, dijo que es lamentable que las mujeres, aun cuando 

constituyen la mitad de la población, no ocupan la mitad de las curules en 

los Congresos, ni el 50 por ciento de la población económicamente activa, 

ni mucho menos el mismo porcentaje de los puestos de dirección, lo cual es 

una evidencia de la inequidad que enfrenta la población femenina. 

Explicó que en México 57 por ciento de las mujeres calificadas no se integran 

al mercado de trabajo. ―Es un derroche que repercute negativamente en la 

competitividad del país‖, dijo. 

BRECHA. Por otro lado, la investigadora del Instituto de Investigaciones 

Sociales de la Universidad señaló que existe un honda brecha entre los 

países generadores de conocimiento y tecnología y las naciones en 

desarrollo. ―Estas últimas gastan grandes cantidades de dinero en pagos por 

uso de patentes generadas en las naciones avanzadas o importan enormes 

volúmenes de productos tecnológicos‖. 
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Este rezago, consideró, se debe principalmente a una falta de interés de los 

gobiernos de la región por invertir en el sector de ciencia y tecnología, y 

especialmente en la formación de recursos humanos. 

Por esto, propuso a los gobiernos instrumentar políticas que permitan la 

transformación del conocimiento en riqueza. ―Sólo alcanzaremos ingresar a 

la sociedad del conocimiento mediante la educación a toda la población y 

no sólo a la mitad de éstas‖. 
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Carreño: Niñez en tránsito 
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Rodolfo Echeverría Ruiz 
¡UNAM, laica UNAM...! 

En todo el mundo democrático —y no sólo en México— ha vuelto a abrirse 

el debate en torno del imprescindible carácter laico del Estado moderno. La 

polémica arrecia y se agría. La derecha cavernaria embiste de nuevo. 

Diversos segmentos progresistas y la izquierda democrática —la auténtica, 

no aquella caracterizada por su escatológico, impúdico pragmatismo 

electoral—, defienden y difunden los valores de un concepto de laicidad 

apto para reconocerse en la más noble y relativista tradición histórica de las 

libertades mexicanas, entre ellas la de conciencia, madre de las demás.  

Liberal como es nuestra sociedad, su naturaleza laica se consolida y 

expande a través de una ancha y honda perspectiva de futuro 

democrático. Esto último es lo decisivo hoy.  

A pesar de su ostentoso y progresivo descrédito, los encumbrados 

personeros del clero político se empecinan en el combate a las decisiones 

soberanas de los órganos legisladores de la República. Rayanos en la 

subversión —y con énfasis desafiante— los obispos declaran estar obligados 

a obedecer sólo a las leyes divinas, no a las humanas.  

La altanera jerarquía clerical católica se cierra y endurece. No ha buscado 

fórmulas razonables ni imaginado acciones convincentes destinadas a 

enfrentar y resolver de raíz los deshonrosos problemas derivados de sus 

incontables casos de pederastia endógena consentida —por ello mismo, 

impune y expansiva— en México y en muchas otras partes del mundo.  

A través de caminos siempre sesgados pretende el clero recuperar el poder 

político y económico perdido al consumarse la irreversible reforma liberal. Sus 

nunca digeridas derrotas militares y políticas, culturales y sociales sufridas 

durante la Guerra de Tres Años (1858-60), sumadas al ánimo redivivo de la 

frustrada rebelión cristera (1927-29), nutren hoy la inquina del revanchista 

clero.  
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El Estado democrático está obligado a someterlo de nuevo (como hace 150 

años, como hace 80) a la Constitución y a las leyes, pero el actual gobierno 

panista, ―débil y complaciente‖ (Carpizo), se ha negado y se niega a 

defender las conquistas ciudadanas inherentes a la democracia laica.  

Merced a todo lo anterior ha revestido importancia superlativa el seminario 

organizado por la UNAM durante los pasados días 21 y 22 de abril. Al amparo 

del amplio rubro, Estado Laico y Libertad de Creencias, se reunió, en el bello 

recinto de la antigua Escuela Nacional de Jurisprudencia (San Ildefonso, 

Centro Histórico), un numeroso grupo de académicos y juristas, sociólogos e 

investigadores procedentes de campos disímbolos del conocimiento: 

Granados Chapa y Arnaldo Córdova; Jorge Carpizo y José Ramón Cossío; 

Rodríguez Araujo y Bernardo Barranco; Pedro Salazar y Roberto Blancarte; 

Francisco José Paoli y Ruperto Patiño… A su lado participaron senadores 

integrantes de diversos grupos parlamentarios (PRI, PRD, PAN): Pedro Joaquín 

y María de los Ángeles Moreno, Pablo Gómez y Alejandro Zapata.  

Moderadores universitarios condujeron unos debates, en ocasiones 

encendidos (en todos los casos bien alegados y documentados), cuya 

conclusión mayoritaria se resumió en la necesidad urgente de fomentar y 

desarrollar la razonada adhesión ciudadana al concepto reivindicador del 

carácter laico del Estado social de derecho en pleno siglo XXI.  

Agradezcamos la eficaz convicción laica del rector Narro, del abogado 

general, del Instituto de Investigaciones Jurídicas y de la Facultad de 

Derecho. Con indeclinable energía ciudadana instemos al Senado a 

dictaminar de manera favorable (a más tardar durante el próximo periodo 

ordinario de sesiones) la minuta enviada por la Cámara de Diputados cuyo 

contenido —aprobado por mayoría amplísima— establece la reforma del 

artículo 40 de nuestra Constitución, según la cual la República, además de 

representativa, democrática y federal, deberá caracterizarse, de modo 

también inequívoco, por su naturaleza esencialmente laica.  

Consejero político nacional del PRI 
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